



『古事記』による倭建命の東征路（……行程不明の仮線）  
(荻原浅男著『古事記』小学館より)

太刀 その太刀はや  
この意味は「乙女の  
床のあたりに私が置い  
てきた太刀、その太刀  
よ」となります。乙女  
はミヤズ比売であり、  
太刀は草薙剣のことで

ある日のこと、タケルの御魂は大きな白鳥となつて、天高く飛び立ちました。遺族たちはそれを泣きながら追いかけて行き、それぞれに挽歌を詠みました。

この時の挽歌は、その後の天皇の大葬の際の挽歌の起源となつたと『古事記』は記しています

さて、白鳥となつたタケルの御魂は、空高く飛んで行き河内の国の志幾に留まりました。そこに御陵を造り、タケ

白鳥となり天翔る

このように、タケルの御陵は、次に掲げるように三ヶ所に所在いたします。

①伊勢の能褒野の御陵  
②倭の琴弾原の御陵  
③河内の旧市邑の御陵

これら三御陵を、当時の人々は「白鳥陵」と呼びました。なお、群臣たちがタケルの御棺を開いてみたら、そこには明衣だけが空しく残つていて、ご遺体は無かつたといいます。明衣とは死者が湯灌

た国だ、幾重いくえにも垣根のよう  
に重なった山々が周囲を取り  
囲んでいる僕は、ほんとうに  
美しい国だ」となります。

また、タケルは、次のように

を、髪に挿して飾りなさい、「若者たちよ」ということで、将来ある若者たちへ期待を込めて歌ったものと思います。

す。このように詠まるや、  
タケル崩かねあがられました。『日本  
書紀』によれば、「時に御年  
三十」と記してあります。

ルの御魂をお鎮めしました。なお、その御陵は「白鳥の御陵」といわれております。ところで、『日本書紀』景行天皇の段には、タケルの御魂は能褒野（『記』には能煩野）の御陵より出て、白鳥飛び立つて河内の旧市邑にとどまつたとあり、さらに白鳥は、そこを飛び立つて河内の旧市邑にとどまつたとも記しています。このように、タケルの御陵は、次に掲げるよう三ヶ所に所在いたします。

①伊勢の能褒野の御陵  
②倭の琴弾原の御陵  
③河内の旧市邑の御陵

これら三御陵を、当時の人々は「白鳥陵」と呼びました。なお、群臣たちがタケルの御棺を開いてみたら、そこには明衣だけが空しく残っていて、ご遺体は無かつたといいます。明衣とは死者が湯灌の後に着る衣のことです。

ヤマトタケルは常陸國や相模國を過ぎて甲斐國に至り、さかおりのみやとうりょう酒折宮に逗留された。その地は、現在の甲府市酒折町に所在する酒折神社にあたるといわれております。

タケルはこの宮でお食事を召しあがられ、その夜、そばにいた火焚きの老人に、新治筑波を過ぎて幾夜か寝つる

連歌の起源

ヤマトタケルは常陸国や相模国を過ぎて甲斐国に至り、酒折宮に逗留された。その地は、現在の甲府市酒折町に所する酒折神社にあたるといわれております。

タケルはこの宮でお食事を召しあがられ、その夜、そばにいた火焚きの老人に、「新治筑波を過ぎて幾夜か寝つる」と歌でもっておたずねになりました。この歌は「新治や筑波を過ぎて、幾夜寝ただろうか」という意味で、これに対し、火焚きの老人も、歌で次のように答えました。

これは「日数を重ねて、夜では九夜、昼では十日になります」との意味になります。

注意されるのは、互いに歌で問答をしていることで、これを世に、連歌の起源としております。また、連歌のことを「筑波の道」ともいうのは、ここに「筑波を過ぎて」との問答が行なわれたことに由来しております。

伊吹山での困惑

その後、タケルは甲斐国から信濃国を越え、尾張国に行き、かねて約束していたミヤ比売と結婚なさいました。

伊吹山の困惑

次いでタケルは腰につけていた草薙剣を比売のもとに置いて伊吹山の神を討つために出发なさいました。この山は海拔一三七七メートルあり、滋賀県と岐阜県の境に所在しています。古くから気象の荒れやすいこと、また、薬草が豊富なことでも有名です。

その山麓で、タケルは、「この山の神を、素手で討ち取つてやる」と意気込んで登つて行きました。途中、牛のように大きな白い猪いのししと出会いました。それをタケルは、「この白い猪は、山の神の使者であろう。下山する際に殺してやる」といいます。しかし、白い猪

やつとの思いで玉倉部の清水にまでたどり着き、その清水で意識を取り戻しました。

正氣にかえったタケルは、すっかり疲れた身体を杖に託して伊勢国に入りました。尾津や三重を通りすぎ、さうなお進みになり、能煩野にお着きになりました。その時、倭の国のことが思い出され、次のように、望郷の歌をお詠みになりました。

倭は 国のまほろば  
たたなづく 青垣 山隣  
れる 倭しうるはし

この歌の大意は「ふるさとの倭は、国々の中でもすぐれの倭は、

# 日本武尊について（下） やまとたけるのみこと

國學院大學教授  
神道 學 博 士

三  
橋

健

望郷歌を詠み崩か

は、山の神の仕者でなく、山の神そのものだったのです。おりしも山には氷雨が降つていました。タケルは心身ともに疲労困憊して、すっかり困惑してしまいました。やつとの思いで玉倉部の清水ここまでたどり着き、その青みず